Bellinghausen, Hermann, "Desplazados tzotziles reportan tiroteos contra comuneros de Aldama", La Jornada, Ciudad de México, México, Desarrollo de Medios S.A. de C.V.

(DEMOS), 17 de septiembre de 2020, Pág. 5, Sección Política. ISSN: 0188-2392

Consultado en:

https://www.jornada.com.mx/2020/09/17/politica/005n2pol

Fecha de consulta: 24/09/2020.

Atribuyen los ataques a grupos paramilitares de Santa Martha

La Comisión de desplazados tzotziles del municipio de Aldama, Chiapas, reporta varias

veces al día las andanadas de disparos contra las comunidades de Aldama procedentes de

diversas locaciones en la vecina Santa Martha, Chenalhó. Las agresiones y emboscadas se

han vuelto sistemáticas, pero la policía y el Ministerio Público se niegan a reconocerlo y a

actuar en consecuencia. Peor aún, insisten en reportar que los disparos son detonados por

Aldama, algo que han negado siempre los desplazados e incluso el gobierno municipal.

El fin de semana pasado hubo tres heridos, todos campesinos pacíficos de Aldama, en el

trayecto a sus parcelas. Aunque las agresiones cotidianas afectan a más de 10 comunidades

de Aldama, incluida la cabecera municipal, en días recientes el fuego de los paramilitares

pareciera concentrarse contra San Pedro Cotzilnam.

El lunes 14, a las 9:47 horas se reportaron los primeros disparos en dirección a Cotzilnam,

originados en el punto El Chino, dentro de las 60 hectáreas en disputa entre ambos

municipios, un viejo problema que se ha salido de control de manera inexplicable, pues los

muy evidenciados grupos paramilitares de Santa Martha han incrementado su hostilidad

desde hace varios meses. El gobierno federal insiste en que hay acuerdos y diálogo, pero los

pobladores de Magdalena Aldama lo negaron, y anunciaron que no participarán en ninguna

negociación bajo las actuales circunstancias de violencia.

A las 10:02 comenzaron a concentrarse a bordo de camionetas más grupos armados en el

punto El Colado, enfrente de la comunidad, mientras seguían las detonaciones. Es frecuente

que los civiles armados de Santa Martha amaguen con incursionar en las comunidades de

Aldama. A las privaciones y el miedo se añaden tácticas de terror deliberado.

Página 1 de 2

La tarde del martes 15 iniciaron los disparos en el punto de la Tijera Caridad, de Santa Martha, en dirección hacia la comunidad de Stzelejpotobtik, Aldama. Fueron continuos hasta pasadas las 20 horas. Este poblado se encuentra bajo fuego desde la tarde del domingo.

El miércoles 16 los disparos de altos calibres, según informó a *La Jornada* la comisión de desplazados, dieron comienzo a las 11:43 horas, procedentes de Chalontik, al lado de Tijera Caridad, nuevamente en dirección a Stzelejpotobtik. Las detonaciones fueron incesantes hasta cerca de las 13 horas, y se recrudecieron a las dos de la tarde.

Según denuncian los indígenas, en ese momento la seguridad pública reportó que Aldama está atacando y no es cierto. Agregan que siempre ha sido la misma estrategia que utilizan (las autoridades y los paramilitares): que Aldama está atacando.